

Presentación: el número 8 de la Revista de la Red Intercátedras de Historia de América Latina

Comité Editorial

Desde su relanzamiento, en el año 2011, la Red Intercátedras de Historia de América Latina Contemporánea (RIHALC) se viene consolidando como un espacio de discusión, reflexión e intercambio entre miembros de distintas Cátedras de Historia de América Latina, asumiendo las múltiples temporalidades y el carácter interdisciplinar que comprenden las líneas de investigación y docencia sobre el pasado y el presente de nuestra región.

La Revista posee un formato electrónico en línea y, desde el año 2015, tiene una periodicidad semestral, asimismo garantiza el proceso de evaluación doble anónima externa de todos los artículos y contribuciones que en ella se publican. A partir de ello, comenzamos a cumplimentar los requisitos de indexación de revistas académicas solicitados por las bases internacionales de publicaciones científicas. Con mucha satisfacción hoy podemos informar que desde el año 2016 a la fecha, la Revista se sumó al acervo de publicaciones de LATINDEX (catálogo), de DIALNET, de DOAJ (Directory of Open Access Journals), de REDIB y forma parte del catálogo de ALAS. En el transcurso de este año esperamos avanzar con el proceso de indexación en REDALyC y el Núcleo Básico de Revistas Científicas Argentinas.

Además de la edición de esta publicación, este año se realizara la *IX Reunión de la RIHALC* y las *II Jornadas de la RIHALC*, en la ciudad de Santa Fe, los días 1 y 2 de noviembre, organizadas por la Cátedra Historia Americana II del Departamento de Historia de la Universidad Nacional del Litoral.

Este número de la revista se organiza en las secciones “Artículos”, “Dossier”, “Entrevistas” y “Reseñas”.

La sección “Artículos” cuenta con tres trabajos. El primero de ellos es “Reforma do Estado e privatização na década de 1990: o setor elétrico em perspectiva”, de Alessandro Andre Leme. El texto analiza las reformas neoliberales en el Brasil de la década de 1990, deteniéndose en dos cuestiones: a) el carácter de las reformas hacia el mercado que desmontaron las regulaciones del Estado desarrollista; y b) las redefiniciones en la actuación del Estado a nivel nacional y regional para garantizar las privatizaciones en el sector de la producción y distribución de energía eléctrica. El segundo, “Las posiciones de Argentina en torno a las negociaciones por el ALCA durante el gobierno de Eduardo Duhalde, 2002”, de Rodrigo Pascual, analiza la estrategia de los presidentes Eduardo Duhalde (Argentina) y Fernando Henrique Cardoso (Brasil) para alcanzar una unidad entre el MERCOSUR y la Comunidad Andina de Naciones (CAN) a los fines de constituir un monobloque que les permitiera obtener mejores réditos del acuerdo del Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA). La hipótesis de Pascual es que para el gobierno argentino esta estrategia hacia el proyecto del ALCA buscó concretar acuerdos que resultasen en saldos comerciales favorables que ayudarán a recuperar la economía y, al mismo tiempo, permitiesen responder a diversas demandas sociales en el marco de la profunda crisis social y

política que Argentina vivía desde 2001. Mientras que el tercer artículo, “Conflictividad social en América Latina en la década de 1990. El caso de las “puebladas” de Cutral Co/Plaza Huinca (Argentina). Reflexiones a 20 años de un fenómeno emblemático”, de Mario Arias Bucciarelli, propone un balance de las interpretaciones y conceptualizaciones que colocaron a las primeras puebladas y piquetes de la zona petrolera neuquina como el inicio de un momento contestatario/revolucionario a escala nacional y de la formación de una identidad colectiva piquetera que habría derivado en la constitución de un nuevo sujeto y en un movimiento social impugnador del orden existente.

El Dossier temático “La bajada de la marea rosa en América Latina” fue organizado por el reconocido historiador y politólogo brasileiro Fabricio Pereira da Silva, profesor e investigador de la Universidad Federal Fluminense, Brasil. El dossier contiene una introducción y cinco artículos que presentan diversas visiones y abordajes acerca del ascenso y crisis de los gobiernos originados desde las izquierdas en América Latina contemporánea. El dossier cuenta con las participaciones de Igor Fuser, Luis Felipe Miguel, Alexis Cortés, Stalin Gonzalo Herrera Revelo, Mariana Vázquez. El lector encontrará un comentario y presentación de cada uno de los artículos en la introducción del dossier a cargo de Fabricio Pereira da Silva.

Seguidamente, la sección Entrevistas presenta “Diálogos con el exilio: la revista *Resumen de la actualidad argentina*, una experiencia de resistencia y comunicación (Madrid, 1979-1983)”, en donde Camila Zito Lema dialoga con periodista argentino Carlos Aznárez. La vasta trayectoria de Aznárez lo incluye en la tradición del periodismo crítico latinoamericano de las décadas del sesenta y setenta. La entrevista forma parte de una investigación de la autora sobre distintos modelos de revistas del exilio de argentinos durante la década del setenta, y por eso concentra su interés en indagar sobre el trabajo de Aznárez en el consejo de redacción de la revista *Resumen de la actualidad argentina*, editada por exiliados argentinos en Madrid entre 1979 y 1983.

Finalmente, en la sección Reseñas se publica el trabajo de Laura Fernández Cordero sobre el libro de la antropóloga Mariana Gómez, *Guerreras y tímidas doncellas del Pilcomayo. Mujeres tobas (qom) del oeste de Formosa* (Buenos Aires, Biblos, 2016, 397 pp.)

La imagen de tapa pertenece al artista peruano Primitivo Evanan Poma (1944), y es una de sus tablas de Sarhua. La foto es de Robert Laime, fue levantada del sitio lamula.pe.

Agradecemos el apoyo brindado por la Escuela de Historia de la Universidad Nacional de Córdoba, y los responsables del Portal de revistas científicas de la misma universidad (<http://revistas.unc.edu.ar/index.php/index/index>), para garantizar la edición y publicación de este número.